

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

PRECIOS DE SUSCRICION.

Madrid, 8<sup>a</sup>. Prov. 30 trim. Ult. y Estran. 72.  
Las suscripciones y anuncios se admiten en la  
Administración, calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.  
Entregando su importe en Madrid ó enviandole en metálico, libranza ó sellos del correo, la Administración, calle del Rubio, núm. 23, que no serviría la que no esté pagada.

AÑO XIX, NUM. 3.253 DE LA MAÑANA

MADRID, JUEVES 20 DE DICIEMBRE DE 1866.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO NUM. 23,

## LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

### GRANDES REBAJAS.

SUSCRIPCION ANUAL Y SEMESTRAL.

Este año, como los anteriores, la empresa de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA concede a sus suscriptores que se abonen por seis meses ó por todo el año de 1867 las siguientes grandes rebajas en el precio de suscripción:

### PRECIO PARA MADRID.

Por seis meses, á 7 rs. .... 42  
Por un año, á 8 rs. .... 72

### PRECIO PARA PROVINCIAS.

Por seis meses, á 9 rs. .... 54

Por un año, á 8 rs. .... 96

El abono se ha de hacer en las oficinas centrales de LA CORRESPONDENCIA, calle del Rubio, núm. 23, MADRID, en metalico si es por medio de comisionados, y en libranzas ó sellos del correo si se remite en carta.

Las ventajas que se conceden a los suscriptores de LA CORRESPONDENCIA por este anuncio, las disfrutarán solo los que se abonen durante el mes de diciembre actual.

## PRIMERA EDICION.

Por real orden expedida por el ministerio de Ultramar, se ha dispuesto que se esté á lo mandado en la resolución definitiva dictada en diciembre de 1865 sobre las reglas puestas en práctica para sujetar á los comerciantes chinos de Cuba en sus operaciones de comercio á las formalidades que establece el código, aprobando la modificación establecida en cuanto á la suspensión de penas y correcciones.

Según participa el comandante general de la escuadra de S. M., surta en Rio-Janeiro, con fecha 24 de noviembre, no ocurría novedad alguna en aquellos buques.

La escampavia Insistente, del apostadero de Algeciras, aprehendió en la noche del 10 del actual en los arrecifes de Punta Carnero, un gondolo con 15 bultos de tabaco.

La escampavia Intrépida, del apostadero de Algeciras, aprehendió en la mañana del 13 del actual sobre la isla de Tarifa un cachuclo con 11 bultos de tabaco.

Se halla vacante una de las tres plazas de médico-cirujano de Irun, con 12,000 rs.

Se hallan vacantes las secretarías de los ayuntamientos, De Portas (Pontevedra) con 2.9 escudos.

Y de Mancha-Real.

La temperatura máxima de anteayer en Madrid fué 15 grados á las tres de la tarde, y la mínima á las seis de la mañana.

Según los partes recibidos, anteayer no ha llovido en ninguna provincia.

Leemos en *El Español*: «Las bases esenciales del contrato realizado por el gobierno con la casa del señor Fould y compañía de Paris, de que damos cuenta en otro lugar de este número, son, según nuestras noticias, que consideramos exactas, el reembolso de la cantidad durante veinte años, y la garantía de aquél pagare de compradores de bienes nacionales.»

El mismo diario dice que las negociaciones preliminares de esta operación la inició el mes anterior el Sr. D. Leopoldo Wernez, que ha sido el agente intermedio en este asunto.

Siguió el *Almanaque estadístico*, el presupuesto de los gastos públicos importa en Inglaterra 3,765 millones de reales; en Francia 8,000; en Rusia 5,922; en Austria 5,019; en Italia 3,087; en España 2,5; en Prusia 2,154; en Holanda 856; en Bélgica 594; en Baviera 384; en Portugal 356; en los Estados Pontificios 222; en Sajonia 194; en Dinamarca 134; en Suecia 106; en Noruega 102; en Grecia 78, y en Suiza 73 millones de reales.

Ha abandonado el puerto de Civita Vecchia la corbeta auguo-americana *Salvadora*, que estaba allí estacionada hacia tiempo, dirigiéndose á Malta.

La *Gaceta de Alemania del Norte* desmiente las noticias dadas por los periódicos sobre el proyecto de Constitución de la Confederación del Norte. Este proyec-

to, formado en Consejo de ministros, no ha sido aprobado todavía por el rey, y nada se ha sabido de público acerca de él.

El gobierno prusiano ha invitado á los gobiernos de los demás estados que forman el Zollverein á comunicarle las proposiciones que desean hacer durante las negociaciones que se verificarán en Austria en virtud del tratado de Praga sobre la revisión del tratado de comercio ajustado el 11 de abril último con esta potencia.

Se nos ha llamado la atención, dice la *Esperanza*, para que hagamos ver lo conveniente que sería el que se trasladara á otro punto, cualquiera la fuente ó caño de vecindad que hay en la plaza de San Ildefonso delante de la parroquia, pues además de oírse con notable e clandestino, dentro de la iglesia, las riñas que allí se promueven, es un estorbo que molesta á la gente cuando entra ó cuando sale de misa, á causa del barro que en aquél sitio se forma con el agua sobrante.

El mensaje del presidente de los Estados Unidos á las Cámaras termina del siguiente modo:

«El gobierno atraviesa por una de las pruebas más críticas. Hago sinceros votos por que pueda dominarla felizmente, sin lesión de su fuerza y de su primitiva simetría. Los intereses nacionales serán mejor servidos por la renovación de los intereses fraternales y el reanudamiento de los trabajos de la paz.»

En el mensaje del presidente Johnson á las Cámaras hay el siguiente párrafo relativo á las cuestiones interiores:

«Las convicciones que he tenido hasta ahora no han sufrido ningún cambio. La reflexión y el tiempo por el contrario me han confirmado en ellas. Si la admisión al Congreso de los diputados leales era justa y útil un año há, no lo es menos hoy. No conozco ninguna medida más imperiosamente reclamada por los intereses nacionales, por una sana política y por la equidad.»

La prensa anglo-americana varía mucho en sus juicios sobre el mensaje del presidente Johnson á las Cámaras. El *Herald* lo considera como un capítulo de la historia del mundo antes del diluvio. El *Times* dice que las últimas elecciones nada han hecho aprender al presidente.

La *Tribuna* asegura que el mensaje no contiene nada á propósito para dar algunas esperanzas y ensuñarlos á los ciudadanos leales. El *VWorld* y el *Diario del Comercio* lo aprueban.

Dice la *Patria*, llegada hoy, que las últimas noticias de las repúblicas del Pacífico traídas por el *Tasmanian* alcanzan al dia 3 de noviembre y del año al 11, y desmienten la noticia de haber aceptado dichas repúblicas una mediación entre elts y España. Un periodico de Panamá dice que el presidente y los ministros de Chile eran de opinión de aceptar la mediación anglo-francesa; pero que los miembros de la oposición en las Cámaras se negaron á ello. El Congreso chileno apoyó por una mayoría de 20 votos las tendencias pacíficas del poder ejecutivo; pero se declaró, sin embargo, que siendo Chile únicamente quien sostiene la guerra, debía consultarse la opinión de los aliados. Ahora bien, el gobierno peruanó se ha negado á escuchar proposiciones de paz y los preparativos de guerra continúan con mas ardor que nunca en toda la costa del Pacífico.

Uno de nuestros amigos ha hecho diferentes visitas á algunos establecimientos industriales de Lisboa, y uno de los mas notables fue la gran fábrica de cervecas al estilo de Baviera, y que es propiedad del Sr. H. Janzen fabricante alemán premiado con la medalla de primera clase en la última exposición internacional de Oporto.

Paris es la población que tiene mayor número de carruajes de todas las de Europa incluso Líndres. La estadística de ellos, hecha hace dos años, arrojaba una cifra de m s de 11,000. Desde entonces los carruajes han aumentado, y hoy se calcula que hay cerca de 12,000. A pesar de ello, la compañía de omnibus ha mandado construir 200 de estos vehículos, que unidos á los 650 que hoy tiene, sumarán 860. Este aumento se considera necesario en vista del aumento de forasteros durante la época de la exposición.

Los príncipes de Galati, Rammaca y San Vicenzo, el doctor Onofrio di Benedicto, los barones de Riso y de Lutera, y monseñor d'Acquisto arzobispo de Monreal, que estaban en el monasterio de Monte Virgini en Palermo, acaban de ser puestos en libertad.

Dicen de Nápoles que el dia 10 fué el cardenal arzobispo de gran ceremonia á hacer una visita al prefecto marqués de Gualterio, en el palacio de la prefectura, manifestando las intenciones mas conciliadoras.

Acaban de descubrirse en el Corso de Roma por debajo del palacio Tieno decoraciones arquitecturales en relieve, en mármol blanco perfectamente ejecutadas y que por su estilo, creése que pertenecen á la mejor época del arte romano; también se cree que estos adornos pertenecen al arco de triunfo de Marco Aurelio, que era el único edificio antiguo de alguna importancia situado en aquel lugar.

Dicen de Badajoz que ha sido muy aplaudido en aquella ciudad y llamado mucho la atención del público, el himno compuesto por el acreditado profesor don Carlos Caballero de Rojas, cuya composición fue ejecutada por los niños del hospital y la música del regimiento de Gerona, de guarnición en aquella capital.

La longitud total del cable atlántico desde Valentia hasta la ribera de Heart's Content, es exactamente de 1,866 millas, ó s. n. 3,102 kilómetros.

Los productos telegráficos en los cinco primeros meses de este año, han llegado en Francia á la cantidad de 586,392 francos; durante igual época de 1865 fueron 436,577; ha habido por lo tanto un aumento de 150,000 francos.

Hay en Gante un periódico que cuenta dos siglos de existencia y titulase *La Gaceta de Gante*. Para celebrar el aniversario su director va á regalar á todos los suscriptores un facsimil del primer número que tiene la fecha de 6 de setiembre de 1667. Este fascículo está admirablemente hecho por medio de la fotografía.

Ayer recibimos de nuestro servicio particular los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 18.

Los gobiernos de Francia y Rusia han hecho un convenio para la reconstrucción de la cúpula del Santo Sepulcro en Jerusalén.

Viena, 17.

La *Nueva Prensa Libre* anuncia los nombramientos del barón de Ku-

—Impedirle que se bata, ¡pardiiez! ... y mi dinero?

—Es tarde para encontrarles.

—Oh! Estoy seguro que van á aquellas malezas que veis allí, á quinientos pasos de aquí. Allí es el sitio de todos los duelos.

Mad. de Walbrun puso la mano sobre el brazo de Bonin como para detenerle, y se cubrió los ojos con la otra mano, con el gesto familiar á las personas que quieren reprimir sus pensamientos.

—Síguesoles, dijo al fin. «No podríamos asistir á ese duelo sin ser vistos... ocultándonos, por ejemplo, detrás de los árboles?

—Ciertamente, pero yo no quisiera arriesgar...

—Yo os garantizo el pago, dijo la condesa.

—Mr. de Walbrun ratificará...

—Mañana tendrá el dinero si queréis, dijo con impaciencia; pero vendré, puest... Si fuera muerto y yo fuerla la que me encargara de anunciarlo á su abuela... murmuró con una expresión de odio que hizo temblar al mismo Bonin.

Hablando así, le había cogido el brazo y le arrastraba rápidamente.

—Tomemos por aquí, dijo al cabo de cinco minutos. El claro donde deben estar, se encuentra allí, á vuestra derecha. Esperad, ¿oí sus voces? Seguidme!

Y se deslizaron entre los árboles con gran riesgo de la toilette de la condesa.

Al cabo de dos ó tres minutos, Bonin puso la mano sobre un brazo de mad. ma de Walbrun.

—¡Chut! le dijo. ¡Mirad!

Y separando con precaucion dos ramas cargadas de hojas secas, mostró á Mad. de Walbrun los seis jóvenes agrupados en el centro del claro, a cincuenta pasos de allí.

—Bien, dijo la condesa, permanezcamos aquí.

Y su crispada mano oprimió con tal fuerza la de Bonin, que este hizo un gesto de dolor.

Aprovechando la atencion de Helena, concentrada exclusivamente en Julian, Bonin se puso á examinar en silencio el resto de la condesa.

Al ver la atencion con que se escrutaba línea por línea cada una de las facciones de Mad. de Walbrun, se hubiera dicho que procuraba descubrir algún secreto en aquel resto, trastornado. De vez en cuando dirigía la vista al claro. Pronto

los preparativos del duelo atrajeron su atención y concluyeron por absorberla completamente.

Además de la condesa y el agente de negocios, el duelo de Julian y de Marcelo lo tenía también otros espectadores. El bosquecillo, en medio del cual se encontraban, formaba un vasto triángulo, cuyo vértice lindaba con la rotonda. Madama de Walbrun y su compañero habían seguido la senda que bordeaba el lazo del bosquecillo; por el contrario, los criados de la condesa por ponerse al abrigo del sol, habían conducido la carretilla al sendero de la izquierda. Sumida en una especie de disociación que le era habitual, Juana se había dejado llevar sin decir nada y sin prestar atención. El cochero, desde su elevado asiento vió pasar á los jóvenes y notó las espaldas y las pistolas que llevaban.

—Mira, dijo al lacayo, se van á batir alláabajo.

—Van al claro de los Carboneros, respondió el lacayo que conocía el país.

—Está lejos?

—No, á cincuenta pasos. Se puede ver desde el sendero en un sitio donde los árboles no sean muy espesos.

—Sí, pero la señorita...

—¡Bah! no lo notará siquiera. Le dijeron que á causa del sol se inquietaban los caballos.

El cochero recogió las riendas y puso los caballos al paso, parándose detrás de una fila de árboles.

—Aquí, esclamó el lacayo, estaremos perfectamente.

—Ahi mira, ya toman las espadas!

Las esclamaciones de los dos criados concluyeron por llamar la atención de la señorita de Walbrun que miró en la misma dirección.

Fuera de los carpulentos árboles que bordeaban el camino, el claro donde se encontraban Marcelo y Julian no estaba rodeado más que por arbustos muy jóvenes aun y por consecuencia más bajos que el cerrajón.

De buena ó mala gana, Juana se encontró espectadora del combate.

Su primer movimiento fué dar órden para alejarse, pero le sucedió lo que á la mayor parte de las mujeres cuando ven la primera corrida de toros. Empieza por cerrar los ojos, después, cuando ya los han abierto no piensan ya en volver la cabeza y miran con toda su atención.

—No. Un grupo en mármol exigiría un anticipo de tres ó cuatro mil francos que gastaría dos ó tres años quizás en recobrar. ¡Porque jamás tengo mil francos...

—Hagamos un trato. Te compro el grupo en seis mil francos y te lo pago adelantado.

—Deliras. Mi nombre no es bastante conocido para que mis obras se vendan á ese precio. Además, tú no eres bastante rico para comprar un grupo de seis mil francos.

—Es una especulación.

—Conozco tus especulaciones para con tus amigos.

—Te crees con talento?

—Pardiiez...

—Y de porvenir?

—Lo espero.

—Y yo también. Dentro de diez años tu grupo valdrá veinte mil francos. Comprándote en seis mil, te robo catorce

beck para representante de Austria en Florencia, del señor Grau para el mismo puesto en Copenhague y de Thorck para Stuttgart.

El «Moniteur» publica el convenio ajustado entre los gobiernos de Francia e Italia para la trasmisión a esta última potencia de parte de la duda pontificia.

Para la primera salida de la prima dona Sra. Carozzi se prepara en el teatro Real la ópera *Poliuto*.

Por ascenso a mariscal de campo, de brigadier de estado mayor, D. Leonardo de Santiago y Moreno, han sido promovidos a los empleos inmediatos los siguientes individuos del mismo cuerpo:

A brigadier, D. Joaquín de Souza Galdo.

A coronel, D. José Quiñones de León.

A teniente coronel, D. Félix Fores y Berroeta.

Y a comandante, D. Gregorio de Neira y de la Puente.

Un alto personaje, dice *La France*, ha escrito desde Roma con fecha 13 del actual que la situación y el estado de los espíritus en aquella capital justifican las esperanzas de los que desean una reconciliación entre el Pontificado e Italia.

El ánimo de la población y de las personas eminentes que rodean al Papa, se inclina más a la buena inteligencia que a la hostilidad, y pudiera ocurrir dentro de poco tiempo uno de esos acontecimientos notables que modifican la situación de un modo completo e imprevisto. Así piensan en Roma todos los hombres sensatos y esto debe disipar muchos temores en París.

Ayer recibimos de nuestro correspondiente en la capital de Cuba la interesante correspondencia siguiente:

Habana, 30 de noviembre de 1866.

Muy señor mío: Voy, como de costumbre, a comunicarle las noticias de los quince últimos días.

El 19, día de S. M. la Reina, el general Manzano recibió corte. Antes de las doce de la mañana, las músicas de los regimientos, colocadas convenientemente en el patio y esteriores de Palacio, comenzaron a tocar diferentes marchas. A las doce se presentaron la corporación municipal, el clero, los altos empleados de la administración, los magistrados, los generales, los oficiales del ejército y los particulares que por su elevada posición acuden en casos tales a felicitar a la Reina en la persona del general. Todo estaba lleno. Bien puede decirse que en esta ocasión la concurrencia fue tan numerosa como brillante. Momentos después, el general Manzano, seguido de sus ayudantes, recibió al ayuntamiento de esta capital, a cuya cabecera iba el excelentísimo Sr. D. José Gutierrez de la Vega, y

días después, su recorriendo los salones y saludando afectuosamente a las muchas personas de distinción que habían acudido al acto.

Por la tarde hubo una brillante parada. El general, rodeado de un brillante estado mayor, se situó a caballo a la cabeza de las tropas, cuya linea comenzaba frente al teatro de Tacon. Iba a terminar en el paseo de Carlos III. A las cuatro comenzaron a desfilar los regimientos de línea, voluntarios y milicias. Su aspecto marcial y la limpieza de sus uniformes manifestaban su buena organización y disciplina.

Concluida que fué esta diversión militar, el general Manzano, seguido de su estado mayor y de su escolta, se encamino a Palacio, siendo saludado en el tránsito con esa mezcla de afecto y de respeto que tan agradable debe ser para los que tienen la misión de gobernar los pueblos.

Durante esta larga ceremonia, el nuevo gobernador político, Excmo. señor D. José Gutierrez de la Vega, cruzaba de uno a otro lado vigilando con su presencia el cumplimiento de las órdenes que de antemano tenía dadas para la conservación del orden público.

Por la noche hubo comida en Palacio. A ella concurrieron las gerarquías de la magistratura, de la administración, de la milicia y las personas más distinguidas por su posición y fortuna de esta capital.

Entre los convividos estaba el general norte-americano Sherman y el ministro de los Estados Unidos en Méjico, Campbell.

El Sr. Gutierrez de la Vega tuvo que abandonar la mesa a mitad de la comida para ir a presidir la función que aquella noche se ejecutaba en el teatro de Tacon. Antes de comenzarse, el gobernador político, vestido de uniforme, acreditó en el palco del ayuntamiento, acompañado del respetable conde de Cañongo y otros varios señores de la municipalidad.

El Sr. Gutierrez de la Vega descorrió las cortinas que cubrían los retratos de S.S. M.M., en cuyo momento la orquesta del teatro tocó la marcha real.

El teatro en esta noche estuvo concursado y brillante. Los militares se presentaron en él de uniforme, la mayoría de los concurrentes de etiqueta y las mujeres radiantes de lujo y muchas de belleza. El general Sherman pasó la mayor parte de la noche en el palco del general Manzano.

Ya que he hablado del general Sherman voy a decir algo de un personaje cuya prodigiosa marcha a través de Georgia, desde Atlanta hasta la costa, ha colocado su nombre entre los famosos estratégicos de la época. Es de estatura regular, anchas frentes y ojos vivos. Su exterior es agradable, pero no distinguido. En la comida que dió el general y en su

palco después, se presentó de uniforme y con un honquito para la cabeza. Esto sin duda debe ser afectación republicana. Durante su permanencia en esta, ha visitado los circos de caballos, la fábrica de cigarrillos, la *Herradura*, y los ingenios de algunos particulares.

A su vuelta del campo, algunos compatriotas quisieron obsequiarlo con una serenata y para ello impetraron la licencia del gobernador político; pero esta autoridad tenía lo en cuenta que cerca del coche del general se había dado el día de la parada un viva á la República por un insensato que inmediatamente fue preso, con una cortesía esquisita les negó dicho permiso, mas con el fin de evitar que algún iluso comprometiera un lance desagradable en la calle, que por escatimaria una tan pequeña distinción al ilustre general americano. Entrados éste y el ministro Campbell y ambos apreciando en todo su valor las distinciones que habían sido objeto por parte de las autoridades superiores de la isla y las razones de prudencia que la autoridad había tenido para dicha prohibición, manifestaron su agrado y contento por el acierto con que había obrado.

Aqui donde no esté en uso la familiaridad con las razas de color, pero donde para ellas hay mucha humanidad, las gentes han tratado que el general americano haya en público cordial y estrechado la mano de negros y mulatos. También esta circunstancia la tuvo en cuenta el Sr. Gutierrez de la Vega para prohibir la demostración pública de la

El día 26 se hizo á la mar la fragata de los Estados Unidos *Susquehanna* conducida a dió a dichogeneral y L.S. Campbell. Unos dicen que se dirigen a Tampico y otros que a Brazos Santiago. Ellas sabrán dónde.

— El general Manzano sigue gobernando esta isla con prudencia y acierto. Uno de estos días lo hemos visto examinando con detención el derribo de las murallas. Parece que su espíritu es acabar en breve plazo esta importante obra.

— La *Gaceta* ha publicado una circular encaminada a saber el número cierto de emancipados que se han repartido en todo el corriente año. Esta disposición a creó el prólogo de subsecuentes medidas.

— La cuestión de la trata también lo tiene muy alerta. Las órdenes de persecución son terminantes y rigurosas. El gobernador político las secunda con celo y actividad.

— Las disposiciones emanadas del ministerio de Ultramar jamás han sido aquí tan rápidamente ejecutadas. El empleado que viene á su destino se le pone en posesión de él inmediatamente, sin que sirvan recomendaciones en contrario. Aquí era costumbre que los empleados sirvieran los puestos que los jefes tenían por convenientes y no para los que

el gobierno les designaba. Esta era dado al favoritismo; pero por ahora ha cesado.

— Ha sido nombrado teniente gobernador de Villacarrera, el coronel D. José María Valdivia, primer jefe que era del regimiento de la Reina y teniente gobernador interino del departamento central.

— El jefe superior de policía, Salgado, ha tomado posesión de su destino.

— Parece que el gobierno político va á sufrir ó mejor dicho está sufriendo una reforma muy conveniente á los intereses públicos. El Sr. Gutierrez de la Vega se ocupa actualmente de la reforma de los reglamentos de carriages, salvaguardias y otros que directamente van encaminadas al afianzamiento del orden, como es el arreglo de la policía de la capital.

— El cumpleaños del príncipe de Asturias hubo corte. Esta fue tan brillante como la anterior. — Hasta otro correo.

Ayer salió para Lisboa á conducir el cárdeno del simpático joven D. José Emilio da Silva Cabral, secretario que fué de la legación de Portugal en este corte, el señor barón de Herteg, consigliere de la misma. Uno de estos últimos días tuvo también la desgracia de perder una hermana que vivía en Vigo. Le acompañamos a su justo sentimiento.

La simpática pianista señorita Herivel fué acogida con verdadero entusiasmo por el público al presentarse ante el anochecer en el teatro del Circo después de una ausencia de algunos años. Tuvo que repetir algunas de las canciones españolas que canta en su tinta gracia y expresión, y tuvo llamas a la escena al finalizar las piezas musicales que tocó al piano con admirable ejecución y buen gusto. También fue aplaudida la Sra. Fernández, antigua contralto muy conocida del público madrileño.

El Sr. Heredia, alcalde-corregidor de San Fernando, ha sido agradado con los honores de jefe de administración civil.

Hoy 20 se esp. ne. a la veneración pública la imagen de Nuestra Señora de la Leche y Buen Parto en la iglesia parroquial de San Luis, para que puedan acudir las señoras que se hallen en esta ciudad para solicitar alguna gracia de tan milagrosa madre.

En breve se pondrá en escena en el teatro del Príncipe un juguete en un acto, original y en verso, titulado *El que no ce para ocharo...*

El Sr. Casal Riveiro, acompañado del señor director general de instrucción pública y del señor rector de la Universidad central; antes de asistir al grado del señor Falcon, de que nos ocupamos en otro lugar, estuvo un buen rato oyendo la explicación en las cátedras de los señores Amador de los Ríos y Moreno Nieto, ha-

biendo salido altamente satisfecho de la reunión de ambos profesores, y prometido volver oír dia al más establecimiento para visitar la biblioteca y gabinetes de física y química.

Ayer recibimos de nuestro correspondiente en París la siguiente carta:

Paris, 17 de diciembre.

Hace días indicué Vds. que la corte regresaría aquí para el 17, y con efecto la familia imperial ha regresado esta tarde de Compiegne.

Respecto al viaje de la emperatriz á Roma, no están conformes los diarios ni los hombres políticos sobre la fecha, y aun hay quien opina que á posar de haberse anunciado por el emperador en el Consejo de ministros, no se llevará á cabo.

La verdad es que la especie de tiranía que reina en estos momentos entre Roma y París, pudiera ser motivo para impedir el viaje, y que de todos modos la emperatriz no lo emprenderá hasta que Mr. de Sartiges, que ha llegado hoy a Roma, no confiere con Antonio II y tenga una entrevista con el Padre Santo. Del resultado de estas entrevistas dependerá que la emperatriz marche o no.

Aquí se habla hoy en los círculos políticos de la retirada de Mr. de Moustier del ministerio de Negocios extranjeros. No lo creyó porque el motivo que se da para esta dimisión es demasiado pequeño, dado caso que sea completamente exacto.

Es el caso que Mr. de Moustier, según dicen, se ha resentido de que el *Moniteur* haya publicado el despacho fechado en Méjico el 3 de diciembre y firmado por Bazzaine y Castelnau, sin tener el conocimiento de semejante despacho.

Y ya que hablo de Méjico, llamaré á ustedes la atención sobre la parte relativa á quel país del mensage del presidente Johnson.

El presidente dice lisa y llanamente que el gobierno de la Unión ha creído de su deber interponer su influencia para devolver y consolidar en Méjico la forma de g. bierno republicano.

Aunque este es en resumen el lenguaje de Seward en todos los documentos diplomáticos, estas frases en boca del presidente son un *velis nolis* dirigido á Francia con muchísima frecuencia, y una especie de responso entendido al imperio de Maximiliano. Verdades que ésta en el ánimo de todos la creencia de que Maximiliano saldrá de Méjico con sus tropas francesas; pero una cosa es que esto suceda, y otra que se consigne tan a ciencia y paciencia de Europa en un documento como el que se trata.

Por la vía ordinaria recibimos ayer los siguientes despachos telegráficos:

Berlin, 16.

El presidente del Consejo y el ministro de la Guerra han informado á los

de la confianza de su dueño. Este sacó del bolsillo un abultado reloj y miró la hora. En seguida encendió una pipa encendida por su uso y se puso á pasear á lo largo y á lo ancho al lado de su cabriole.

Era un hombre de mediana talla, grueso y bien nutrido, pero no obeso, anchos hombros altos y redondos, manos bastas como las de un labrador y grandes pies calzados con zapatos herrados.

Su redingot negro, bastante usado, descendía hasta las pantorrillas; en cambio su pantalon del mismo color, terminaba en el tobillo, dejando ver dos pulgadas de sus medias de algodón blancas.

Su semblante no tenía nata de hermoso. Bajo unas espesas cejas, erizadas como bigotes, se descubrían dos pequeños ojos negros y redondos, cuya mirada, humilde y pensante á la vez, causaba á muchos una especie de mal estar. Una espesa barba recientemente afeitada se revelaba por una sombra azulada que le cubría casi hasta los ojos. Dos ligeras profundamente marcadas, pertenecientes a la estremedad de las ventanas de la nariz y terminando en la comisura de sus labios delgados y rectos, daban un aspecto duro y desagradable á su fisonomía.

A despecho de la alegría y franqueza que afectaba algunas veces, se manifestaba de un natural avariento, astuto e inhumano, cuando se trataba de sus intereses.

Este hombre, que llevaba siempre la nariz a testada de tabaco, se llamaba Esteban Bonin. Hijo de un ugier de provincia, había empezado por estar empleado con su padre. Despues fué encargado de percibir las rentas de un rico propietario de su familia, que habitaba en París. Amable y servicial para con las personas de que tenía necesidad, inhumano para los desgraciados que dependían de él, y ademas inteligente y muy activo, Bonin había hecho rápidamente su fortuna.

Hecho agente de negocios de muchos propietarios, aprovechó constantemente en su favor la influencia que se concedía siempre en provincias á todo individuo que tiene el derecho de hacer los arrendamientos y de conceder prórogas para los pagos de estos.

Además de las gabelas no confesadas y que Bonin era demasiado diestro para dejar traslucir, gozaba de muchos cen-

sos que los propietarios ignoraban ó no reclamaban jamás.

Es preciso decir que también especulaba por su propia cuenta. Primero empezo por traficar ocultamente en granos; después, bajo la firma de un testaferro, prestaba dinero á los labradores, principalmente para el pago de los arriendos; solo Dios sabe á qué interés y con qué seguridad! Al cabo de algún tiempo se lanzó á las especulaciones en grande.

Después de prestar dinero á los labradores había terminado por prestarlo á los propietarios. Activo, inteligente y avaro, concentrando todas sus facultades en la idea de ganar dinero, Bonin se había enriquecido en poco tiempo. Sin embargo, tenía la prudencia de ocultar su fortuna, y hablaba siempre de sí como de un pobre diablo. Esto le permitía aprovecharse de todo, no devolver regalos y no inspirar celos ni desconfianza á las personas que le empleaban.

La mejor pluma de su ala era el marqués Enrique de Farnolles, primo del barón de Maupierre-Alquerande.

El marqués, viejo soltero de sesenta años, poseedor de mas de ciento cincuenta mil francos de renta, estaba mal con toda su familia excepto los Vertuzon, sus primos más lejanos. Sus más próximos parientes eran los Maupierre, pero no los veía jamás. Cuando pronunciaba su nombre delante de él, cambiaba inmediatamente de conversación. Por su parte, los Maupierre no hablaban jamás del marqués. Esta enemistad databa de mucho tiempo, siendo ignorada de todos la causa.

Algunos amigos de ambas familias habían tratado de obtener la confidencia de esto con el objeto de intentar una reconciliación entre el marqués y el barón, pero ambos habían sido impenetrables.

Como observaron que toda alusión á esta enemistad les causaba una impresión desagradable, cesaron de hablarles de ello.

Caprichoso y desconfiado, egoista y avaro, el marqués de Farnolles, no escuchaba mas que á Mr. Bonin, al que consideraba como el hombre mas hábil y prudente del mundo.

Doce minutos hacia que Mr. Bonin se pasaba al rededor de su cabriolé, cuando una carretilla arrastrada por dos caballos bayos apareció á la extremidad de uno de los senderos que desembocaban en la esplanada.

Algunos amigos de ambas familias habían tratado de obtener la confidencia de esto con el objeto de intentar una reconciliación entre el marqués y el barón, pero ambos habían sido impenetrables.

El agente de negocios apagó al momento su pipa y se acercó al carruaje.

— ¿Cómo está la señora condesa? dijo saludando hasta el suelo. — Y la señorita de Walbrun y el señor conde?

— Muy bien, muy bien, gracias, respondió negligentemente Mad. de Walbrun. — ¿Cuál es la parte de bosque que se vendió ayer?

— Esta, señora condesa; entre la barrera verde y su sendero.

— Vamos á verla, dijo Mad. de Walbrun indicando al lacayo que abriera la portezuela. Puedes quedarte en el coche, niña, dijo á su hija que se levantaba para seguirla: Mr. Bonin y yo vamos á ocuparnos de negocios, y este te fastidiaria mucho.

— Ella se alejó con Mr. Bonin. Tomaron una estrecha senda y desaparecieron tras un grupo de árboles. Ésta cuento se perdieron de vista, dejaron de examinarlos, como habían hecho hasta entonces, y se pusieron á hablar con vivacidad paseando sin separarse mucho de la esplanada.

oficiales hanoverianos respecto a las garantías que pedían para el porvenir que podían esperar de la benevolencia del rey, una apreciación equitativa de su situación.

Se ha encargado al gobernador general de Hannover que dé explicaciones más detalladas a los oficiales.

El rey de Prusia ha salido a recibir al de Sajonia hasta Grossbeeren, y ha hecho una recepción cordial a su augusta visitadora.

Los príncipes de la familia real, el señor de Bismarck y las principales autoridades, esperaban al rey de Sajonia en la estación.

Roma, 16.

El embajador de Francia, Sr. de Sartiges, ha llegado a Civita Vecchia.

Florencia, 17.

El Sr. Nigra ha salido ayer para París.

Bucarest, 17.

Hoy se ha firmado un convenio relativo a la navegación del Pruth entre los plenipotenciarios de Austria, Rusia y Rumanía.

Nueva-York, 18.

El Congreso ha acordado conceder el derecho de sufragio a los negros del distrito de Colombia.

Dice la *France* llegada ayer:

«Circula una noticia grave respecto al emperador Maximiliano; pero antes de publicarla esperamos informes más seguros.»

Ya se han recibido en París las bulas pentecostales erigiendo en arzobispado el obispado de Argel y creando dos obispados, uno en Oran y otro en Constantina.

La última carta del corresponsal del *Times* en Dublín, habla del estado próspero en que se encuentra hoy una de las principales industrias de Irlanda, la fabricación del whisky, aguardiente que se saca del malz, del cual son los mejores centros de producción la Irlanda, la isla de Burton y el distrito de Monaghan, en los Estados Unidos.

Se va a establecer una linea de carreteras arrastradas por el vapor entre Marsella y Aubagne, por la carretera ordinaria, cuyas ciudades separa una distancia de diez y seis kilómetros. Esta resolución se ha tomado a consecuencia de los buenos resultados que han dado los ensayos de este género practicados entre Nantes y París. Habrá tres salidas diarias de uno y otro punto, y el precio de un billete de ida y vuelta será de un franco 20 céntimos.

Ayer recibimos los periódicos de la Habana, con noticias que alcanzan el 30 de noviembre.

El estado sanitario de la isla era satisfactorio, pues la viruela hacía menos estragos en los puntos donde se había desarrollado en el mes anterior con alguna intensidad.

Tanto el día de la Reina como el cumpleaños del príncipe de Asturias se habían solemnizado en toda la isla, con iluminaciones y salvas, recibiendo corte ambos días el capitán general en su palacio de la Habana.

En el *Diario de la marina* leemos la siguiente noticia:

«Por el vapor *Liberty* que llegó aquí el sábado 17 se recibió en esta redacción la noticia de haberse descubierto una conspiración en Zaragoza, de cuyas resultas se hicieron algunas prisiones; impresa estaba la noticia para el *Almanaque* del mismo sábado, mas no llegó a publicarse por ciertas consideraciones.»

Habíase recibido la real orden, concediendo la cruz de San Fernando, pensionada con 200 escudos anuales al comisario de Guerra, D. Guillermo de Soto, por los servicios que prestó en Puerto Plate, sofocando un incendio en el laboratorio de mísulas.

El señor obispo de la Habana había ido a Cienfuegos a girar una visita pastoral y se disponía a seguirla por varios pueblos de la diócesis.

En la segunda quincena de noviembre habíanse cometido varios crímenes, entre ellos un asesinato en la Habana, siendo la víctima un honrado y conocido comerciante de aquella ciudad. Los diarios de la Habana se lamentan de la repetición de tales atentados, y piden que se aumente la guardia civil en la isla, como el mejor modo de tener a raya a los delincuentes.

El 26 abandonó el vapor de la Habana la fragata de vapor de los Estados Unidos *Susquehanna*, conduciendo a los señores generales Sherman y Campbell, representante de la unión cerca de Júarez, cuyos señores fueron observados en la Habana durante los pocos días que en dicha población permanecieron. Se creía que iban a Tampico.

Había ocurrido en toda la isla, durante el mes de octubre último, 62 casos y 12 fallecimientos de fiebre amarilla, y 112 y 23 de viruela. De la comparación de esos datos con los del estado de octubre anterior, resultan cuatro casos más y una defunción menos de vomito en octubre, y 59 y 10 más de viruela.

El Sr. D. Fidel Guerra, administrador central de Rentas y Estadística, ha sido nombrado por S. M. contador general de Hacienda de aquella isla.

También ha sido promovido el señor Vazquez Quesada, teniente fiscal que era de aquella real audiencia, el empleo de asesor del Tribunal de Comercio.

En el astillero de la Habana habitó el teniente de infantería Sr. López Arredondo.

La diputación de Navarra y el ayuntamiento de la capital, han dirigido dos comunicados al digno gobernador de la

provincia, cuyos documentos constituyen la más entusiasta apología de los actos del Sr. Fernández de Cadorniga, «uya ilustración es independiente de carácter», son, a juicio de los diputados provinciales, la mejor garantía de sus decisiones y el timbre más precioso de los gobernantes, por cuyas prendas, así como por el interés que aquella celosa autoridad ha demostrado en bien de Navarra, «nunca se borraría de la memoria de la provincia el nombre de su dignísimo gobernador D. Gabriel Fernández de Cadorniga.»

Por su parte, el ayuntamiento afirma que la actual autoridad superior ha merecido bien de la provincia y del municipio, como autoridad paternal y benéfica en su grado, «consagrando a la vez en el libro de las tropas francesas retiradas de Roma permanecen concentradas en los departamentos del litoral francés del Mediterráneo, asegurándose que si corriera de turbios en Roma volverían a aquella capital. Una carta de París que tenemos a la vista aseguran que este suceso es puramente casual y no producto de un plan del soberano francés.

Dicen de Francia que se ha dado orden de aumentar el número de becas que deben ir a Méjico para traer a Francia las tropas de ocupación, creyendo generalmente que la causa de esta aumento consiste en que van a regresar también las legiones austriaca y belga y los franceses que habían ido a establecerse a aquel territorio.

El domingo 16 del corriente recibió en el paritorio de esta universidad, la investidura de doctor en la facultad de derecho, el licenciado D. Rafael López Díaz, catedrático del instituto de Ciudad Real. Le presentó al claustro el ilustrado catedrático de la universidad Central doctor D. Rafael Conde y Luque. Fueron notables por más de un concepto los discursos, así del padrino como del apadrinado.

Nuestro apreciable amigo D. Mariano Heredia y Puerta, alcalde-corregidor electo del Bonillo, ha sido trasladado con ascenso a la ciudad de San Fernando. Las excelentes cualidades del Sr. Heredia nos hacen esperar que habrá de captarse en breve las simpatías de sus administrados.

Se obtiene fácilmente cobre metálico muy dividido haciendo pasar gas del alumbrado dentro de un globo fuertemente calentado que contenga óxido de cobre. Mezclando el cobre de este modo obtenido en una disolución de nitrato de mercurio y una cierta cantidad de mercurio metálico, se obtiene una especie de pastilla que constituye una amalgama de cobre propio para la reproducción de placas, grabadas, por la gran facilidad con que se endurece.

Se practica desde hace algún tiempo en América un procedimiento ingenioso, por el que se consigue dar a las maderas comunes la apariencia de las diversas especies de maderas que son tan buscadas para los muebles y demás objetos de lujo. Este procedimiento consiste en trazar el aire de los poros de la madera por medio de una bomba neumática e inyectar en seguida algunos de los colores de anilina. El resultado parece ser muy satisfactorio, é imita las maderas más costosas hasta el punto de poder confundirlos con ellas.

La emblemática señora doña Teresa Carreño, a la que el público de Madrid acaba de tributar numerosos y meritorios aplausos en el teatro Real y en los salones del Conservatorio, tomará parte en un notable concierto que tendrá lugar el viernes próximo a las ocho y media de la noche, en los salones de la sociedad *El Fomento de las Artes*.

Atendido el objeto filantrópico de la sociedad, cual es el de propagar la instrucción entre las clases más acomodadas, la señora Carreño se ha mostrado gustosa a tomar parte a una simple invitación, tanto en obsequio del asunto que la motivó, quanto por dejar este acuerdo a la única asociación que de esa clase existe en Madrid.

Se calcula que el inmenso túnel que se está construyendo en el monte Cenis costará más de 10 millones de reales por kilómetro. Para concluirlo hay que hacer con los perforadores un millón y seiscientos mil agujeros, y dar con aquellos aparatos 13 millones de millones de golpes. La profundidad de todos los agujeros, situados a puestos en líneas unos a continuación de los otros, sería de un millón de metros. En la actualidad el túnel no está abierto más que hasta la mitad.

M. Saive, en una publicación agrícola, recomienda mucho el uso de la cal, como abono, repartiendo sobre todas las tierras, muy reducida a polvo. Dice que siemas de enterreno la compactación de muchas plantas, así va la fermentación de los excretos vegetales y los hace propios para ser absorbidos por las raíces; descompone los excretos perjudiciales a la vegetación que, como el resto de hierba, hacen la tierra árida; divide el suelo, impedido que se enlaza, y mata o ahuyenta la mayor parte de los animales que, como las hormigas, infectan los campos y devoran las plantas.

El gobierno portugués ha suprimido la provincia de Timor, agregando el territorio de la misma a la de Macao.

La comedia del Sr. Mazo de Rosales, que según digimos se pondrá en escena en el teatro del Circo la noche de Navidad, se titula *Rueda de bolos*, la que se estrenará por la tarde es del Sr. Noguera, y se llama *De Madrid a Bayona*.

La diputación de Navarra y el ayuntamiento de la capital, han dirigido dos comunicados al digno gobernador de la

Los tres partidos que lucían actualmente en las Cámaras anglo-americanas, son: el favorable a las ideas del presidente, que opinando por que los antiguos estados confederados han dado ya bastantes pruebas de sumisión, deseaba que se les diera entrada en el seno de la república sin nuevas condiciones; el de los radicales, que exigían prácticamente aprobar los estados confederados la enmienda constitucional que tiene humillante condiciones para el Sud; y una fracción de los radicales, que solo deseaba para que entre el Sud en la unión, que se concediera el sufragio a los negros lo mismo que lo tienen los blancos.

Se ha querido dar importancia al hecho de que las tropas francesas retiradas de Roma permanecen concentradas en los departamentos del litoral francés del Mediterráneo, asegurándose que si corriera de turbios en Roma volverían a aquella capital. Una carta de París que tenemos a la vista aseguran que este suceso es puramente casual y no producto de un plan del soberano francés.

El señor Casal Riveiro, ministro de negocios extranjeros de Portugal, habrá visitado ayer tarde el colegio de San Carlos, acompañado del señor director de la instrucción pública y de los católicos de la faceta.

Dicen de París que si el viaje de la emperatriz a Roma se realiza, los periódicos imperialistas lo presentarán como un acto puramente religioso y de todo punto ajeno a la política. Los prefectos de Lyon y de Marsella han asegurado que la población católica de ambas ciudades hará magníficas recepciones a la emperatriz.

Ayer, según habíamos anunciado, se ha verificado solemnemente en el paraninfo de la universidad Central el acto de recibir la investidura de doctor en la facultad de derecho civil y canónico el presbítero D. Francisco Falcon y Martín, a cuya ceremonia han asistido, además de todos los catedráticos de Madrid, gran número de doctores en todas las ciencias, el señor Casal Riveiro, ministro de Negocios extranjeros de Portugal, el subsecretario de dicho departamento, el director general de instrucción pública señor Catalina y el señor obispo auxiliar de Madrid.

A las dos de la tarde empezó la ceremonia bajo la presidencia del señor rector de la Universidad, pronunciando un discurso el Sr. D. José de Alcaraz, catedrático de Filosofía y patrón del graduado; discurso lleno de ciencia, erudición y sentimiento, que fue gradablemente oido por la concurrencia, y en el que el Sr. Alcaraz puso de manifiesto las excelentes cualidades de su apadrinado.

El nuevo doctor leyó después un magnífico discurso sobre la razón filosófica de las circunstancias que eximen de responsabilidad criminal, que fue aplaudido por el clero.

Una brillante orquesta ha dado mayor realce al acto.

Han asistido al salón la mayor parte de los estudiantes de Madrid, guardando la mayor compostura durante la ceremonia, que ha sido una verdadera solemneidad científica.

El individuo que hace pocos días se disparó un cuchillo sobre un lado de la cara en la Puerta del Sol, núm. 9, no se llama C. de la H., sino Manuel Q.; quien según hemos visto, es en el hospital de la Princesa, de bastante gravedad.

El Sr. Orozco, ministro de Fomento, para conseguir que en la explotación de las vías férreas españolas, se reparen los inconvenientes y defectos que la prensa denuncia con frecuencia, ha resuelto que una comisión compuesta de ingenieros y altos funcionarios, proceda sin levantar mano y con la urgencia que el caso requiere, a proponer las reformas que exige la legislación. Dicha comisión se compone del vocal de la junta consultiva de canícos, canales y puertos, inspector del cuerpo D. Luis Torres Villosa, de los ingenieros jefes de división de ferrocarriles D. Santiago Baus y D. Angel Clavijo, de los oficiales de secretaría, jefes de negociado de ferrocarriles D. José de Rivadulla y Lara y D. Gabriel del José Anduaga, y del inspector administrativo y mercantil de ferrocarriles D. Carlos Feliz Tortosa.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido ayer 2.262 fanegas de trigo, a 3468 escudos la fanega, y la cebada de 2.290 a 2.650.

Ha sido nombrado oficial de la tesorería de Burgos D. Nicolás Gil, del casamiento de consumos de la misa de provincia.

Si el tiempo permite y hay espacio para dar las órdenes convencionales, es probable que mañana haga la reunión en obsequio del ministro portugués Sr. Gómez Riveiro.

Ayer tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS de nuestro servicio particular:

di misiones llevadas a cabo, el gobierno se esforzará en conservar el presupuesto en las condiciones aprobadas para demostrar de este modo su respeto a la Constitución.

El sábado de la presente semana se pondrá en escena por primera vez en el afortunado teatro de los Bufos, la bufona gallega en un acto denominada *De tejas arriba*, letra del Sr. Moreno Gil, y música del Sr. Barberi.

Se halla próxima a concluirse la impresión del resultado de la información sobre derecho diferencial, que comprende una parte de los trabajos hechos para estudiar la reforma arancelaria.

Para hoy está señalada en la sala 2.º de la audiencia de Madrid la vista de la causa segunda contra Manuel Agudin Sangüel, por el delito de homicidio perpetrado en esta corte la noche del 24 de diciembre, estando encargado de la defensa oral D. Celestino Montejo y Aguilera.

En el teatro de Jovellanos están ya fijadas definitivamente las obras que se han de poner en escena en las próximas Pascuas, que serán todas nuevas. Por la tarde se hará la fantasía bíblica en tres actos titulada *La estrella de Belén* y la pieza nueva *Mercurio y Cupido*. Por la noche se estrenará el drama de los señores Hurtado y Nuñez de Arco *La jota aragonesa*, en la que tomarán parte las dos primeras actrices D. Matilde Díez y doña Teodora Lamadrid, y la pieza original de uno de nuestros primeros autores dramáticos *En el cuarto de mi mujer*.

Dicen de París que el proyecto de reforma del ejército encontrará serios obstáculos en el consejo de Estado, sobre todo a la facultad que se da al jefe del Estado de convocar a su arbitrio la primera clase de la reserva, que se juzga inconstitucional.

Ya están definitivamente acordadas las funciones que se han de poner en escena en el teatro del Príncipe en las próximas pascuas. Por la tarde se hará la comedia del Sr. Larra, *Oros, copas, espadas y basos*, el baile *Ayer y hoy* del Sr. Guerrero, la tonadilla del tríplic y el sainete *El dueño fingido*. Por la noche se estrenará la obra del Sr. Marco Hoy, el baile nuevo, composición del mismo Sr. Guerrero, la tonadilla *Bravos y valientes*, en ambas funciones, p. r. tarde y noche, toma parte el laberinto actor don Pedro Delgado. La comedia del señor Larra se estrenará el domingo por la tarde, y la del Sr. Marco el sábado por la noche.

La junta auxiliar de cárceles distribuirá el dia 24 y 25 camisas a los presos y presas de ambas cárceles, y trajes completos a los jóvenes de la de Villa. El dia primero de Pascua se repartirá además un rancho extraordinario con motivo de la solemnidad del dia.

Ha sido nombrado presidente de la comisión evaluatoria de la provincia de Castellón D. Antonio García Diaz.

Con el título de *El mundo artístico*, ha comenzado a publicarse en Madrid una revista de literatura y artes, dirigida por el apreciable escritor Sr. D. Eduardo de Inza.

La compañía dramática que se organiza en el teatro de Novedades parece que pondrá en escena durante las fiestas próximas, la comedia de magia *El asombro de Jerez o Juana la Rabiborona*.

Según *El mundo artístico*, el Sr. Romeo está escribiendo unos meditados artículos que publicará bajo el título de «Consideraciones generales acerca del método de la enseñanza de la declamación y necesidad de su reforma.

Las borrasca y temporales de este mes en el Canal de la Mancha están causando muchas desgracias. Los vapores correctos, a pesar de sus excelentes condiciones, también las han sufriido. El vapor *Ereastro* entró en Boulogne con uno de sus tambores destrozados y tuvo que hacer reposición al arribar al puerto. Posteriormente la Malva de Dover a Calais llegó muy retrasada a Francia con dos marineros heridos; dos de los pasajeros, el capitán americano Sr. Soarez, se rompió un brazo por haberse encreado en los cordellos de los botes, y el Sr. Marcauro recibió una herida en la cabeza de un pedazo de la cimbra que derribó el viento.

La Mancha del ministro de Hacienda francés sobre los próximos presupuestos, que ordinariamente no se publican sino el 8 al 10 de enero, se publicará este mes, según escriben de París, antes de Navidad. Los presupuestos arrojarán un excedente de 50 millones de francos.

El presupuesto de ingresos de la villa de París para el próximo año de 1867, será de 21.653.000 francos. Hay 11 y 12 millones de habitantes que no cuentan con tantos recursos.

## DIARIO DE MADRID.

Santo del dia 20.—Santo Domingo de Silos.—Vigilia.

**Cultos.**—Se gana el Jubileo de Cuarenta horas en la parroquia de San Martín, donde se celebrará a Santo Domingo de Silos con misa mayor y sermón, y por la tarde completas y procesión de reserva. —En las monjas del Caballero de Gracia se celebrará a la gloriosa Santa Lucía, con misa solemne, sermón y manifesto, oficiando en el coro una escogida orquesta. —En San Isidro, San Ginés, San Andrés, San Pedro y Santa Catalina de los Donados habrá misa cantada para la renovación de Sagradas Formas. —En el colegio de niñas de Loreto habrá misa cantada a pastorela a las diez. —Continúa en San Luis la novena de la Virgen de la O, y predicará en la misa mayor D. Gerónimo Martínez, y por la tarde en los ejercicios dirá el sermon D. Basilio Sanchez Grande.

**Orden de la plaza.**—Servicio para el dia 20.—Parada: 2.º de Ingenieros. —Jefe de la guardia esterior del real palacio: Señor coronel comandante del 2.º de Ingenieros, D. Tomás Martínez Rodríguez. —Jefe de dia: Señor coronel del Príncipe, D. Manuel Andújar y Avela. —Visita de Hospital: 1.º de Ingenieros, quinto capitán. —Reconocimiento de provisiones: 2.º de Ingenieros, tercer capitán. —El general gobernador, Pavía.

## COMUNICADO.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:

La que suscribe, curada de una grave afección asmática, no puede menos de decir públicamente que la medicación especial que el Sr. de Palomar emplea es muy prodigiosa, y que jamás me cansé de recomendar a la humanidad doblemente, no solo por gratitud a dicho profesor cuyo nombre resonará eternamente en mi corazón, sino que es un deber que nadie dude de la veracidad de lo mismo ni pueda interpretarlo maliciosamente. Vivo Puerta del Sol, núm. 13, tercero, donde tiene Vd., señor director, su casa, como toda persona a quien interese.

Es de Vd., Q. S. M. B.

J. C. ARREGUI.

## ANUNCIOS.

**MUEBLES NUEVOS.**—SIGUE LA venta de armarios de palosanto con espejo, mesas grandes para comedores de lujo, consolas de caoba ó palosanto con espejos grandes compuestas de gran lujo, veladores de salón, lavabos, mesas de juego ó de cabecera, bibliotecas, cómodas con mármol, etc. Todo hecho con maderas curadas los precios son de fábrica y hijos. Calle de las Beatas, número 11, obrador de ebanistería. —1

**MANTECADAS LEGITIMAS DE** Astorga a 4 rs. docena.

Mantecados de Castilla a 10 cuartos. Almendras y avellanas tostadas diariamente, superior calidad.

Vinos y licores del reino y extranjeros a precios arreglados.

Aceitunas, pasas, dátiles y conservas.

Salechichón de Vich, queso de Holanda y todo lo perteneciente a esta clase de establecimientos, en abundancia y con encanto.

Olivos, 2, pastelería. Horas de despacho: Todos los días hasta las doce de la noche.

**EL VINO AÑEJO DE YUNQUERA** provincia de Guadalajara, elaborado con esmero y conservado en envases de madera, se vende a 5 rs. botella en la bodega inglesa, calle de las Infantas, números 19 y 21; en casa del Sr. Piñeiro, carretera de San Gerónimo, núm. 29, tienda, y en la del Sr. Piñeiro, calle del Arenal número 28. Se abonará un real por las botellas vacías, siempre que sean las mismas las que se devuelvan. —4

**LECONS ET VERSIONS D'ESPAGNOLO, francés, etc., etc. Directeur monsieur André Dinelli.**—Precios, 23 primera. —6

D. MARÍA TERESA ROMEIRO VALDES Y CAMACHO, ha fallecido el dia 19 de diciembre de 1866, a las seis de la tarde.

El Sr. D. Mariano Aguado, sobrino; y los testamentarios de dicha señora (q. e. p. d.), suplican a sus amigos se sirvan encenderla a Dios y asistir a la misa de cuerpo presente que se ha de celebrar por el eterno descanso de su alma en la iglesia parroquial de Santa Cruz el 21 del actual a las diez de su mañana, y a la conducción del cadáver a la sacristía de Santa Cruz, San Justo y Pastor, en lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en el cementerio. No se reparten esquelas. Se suplica el recuerdo.

REVLVERS GARANTIZADOS

y probados en el banco de pruebas a precios fijos de fábrica. Plaza Mayor, número 1, rincón. —4

**A VOLUNTAD DE LOS HEREDOS** abintestato de doña Joaquina Sainz de Andino, se anuncia en público pero estrejucial remate, en la ciudad de Guadalajara, en el oficio del notario don Romualdo Fernández en Medina de Aragón en casa de D. Manuel María Berger y en Madrid en el oficio y escribanía de D. Engracio Marcial Sánchez; el arrendamiento por dos años de la ferrería mayor y fábrica de martinetes, sitas en el pueblo de Toret, con sus máquinas, herramientas y utensilios correspondientes, bajo el tipo de 8,000 rs. anuales a pagar por cuatrimestres adelantados en esta corte, bajo las condiciones que estaban de manifiesto, y la de escriturarse el arrendamiento conforme a ellas. El remate se verificará el 13 de enero de 1867, á la hora de las doce de su mañana en los puntos que quedan señalados, y que será efectuado en el que más cantidad ofrecza. —1

**SE VENDEN TRES CASAS SITAS** en la villa de Leganés, provincia de Madrid: una en la calle de Torrubia, número 6, con accesos á la del Estevón; otra en la calle de Ordóñez, núm. 21 con vuelta á la de Barrio-Nuevo, números 2, 4, 6 y 8; y otra en la calle del Guante, núm. 9.

Las personas que deseen enterarse del pliego de condiciones para la venta, pueden acudir en Madrid, casa de D. Mariano M. lego, calle del Arenal, núm. 20, cuarto cuarto de la derecha, escalera de la derecha; y en Leganés, casa de don Alejandro Callejo, calle de Torrubia, todos los días de nueve á una. —1

**GARBANZOS FINOS DE FUEN-** Gtesaco, desde 46 rs. erroba en adelante. Hay además un gran surtido de pasas de Málaga superiores en cajas de arroba, media y cuartilla; barriles de aceitunas de 4 a 12 rs.; higos de Málaga en cajas de 1/2 arroba 14 rs., id. de cuartilla 7 rs. Depósito, calle de Silva, número 43, esquina á la de la Estrella, lonja. —2

**SE COMPRARÁ PAPEL DEL ESTADO,** EMPRESTITO ROMANO Y OBLIGACIONES DE LA PENINSULAR. Diríjanse á Manuel Mosacúla, Vitoria, 7, escritorio. —2

**TRES OBJETOS DE REGALO.**

Se regala un tintero, un cortapuntas y un bolísono al que compre una caja de papel con 100 cartas, 100 sobres, lacre, plumas, oblaes, polvos, tinta, lapicero, porta-plumas, cola de boca y una falsilla. ¡Todo 16 rs.! Resmillas de 250 cartas y 200 sobre en 20 rs. Almacén de plazuela de Matute, núm. 10, en la misma parqueña, Madrid. —3

**ECHE DE LAS NAVAS Y AVILA.** Despachos: Visitan, 9; Montoya, Pasaje de Murga; Mayor, travesía del Arenal. Puestos: Plaza de Santa Cruz y Plaza de Bilbao.

Se venden cantarillas. —23

**ORIFICACIONES AMERICANAS** del doctor CARLOS KOTH, cirujano dentista americano.

**DIENTES Y DENTADURAS ARTIFICIALES** del doctor JOHN MALLAN, cirujano dentista inglés, rue de la Paix, 4, París.

**SEIS RETRATOS 24 REALES, IN-** Smejeras. — Visitan, 1; galería, esquina á la calle del Príncipe.

**BALSAMO ANTIREUMÁTICO DE** Surinam. — Único remedio seguro de los conocidos hasta el dia, para la curación radical del reuma agudo ó crónico, articular ó muscular.

Se vende en la botica de la calle del Leon, núm. 13.

**LA LUSITANIA.** Agencia española de negocios.

**LISBOA.** Esta agencia, establecida en Lisboa, rua Augusta, 29, segundo andar, bajo la dirección de los señores A. Rodriguez y compañía, además de las comisiones y negocios procedentes de España, que admite, se encarga de proporcionar á los viajeros de Madrid y otras capitales, alojamientos del precio que la indiquen, y personas decentes que los acompañen durante su permanencia en la corte portuguesa. —1

**FORZOSA LIQUIDACION.** — LAN-

Illas 2, 2 1/2, 3 y 3 1/2 rs.; drogués 7 y 9; tartanes, 3 y 3 1/2; indias, 2 y 2 1/2; madapolam y percal blanco, 2, 2 1/2 y 3; chales lana dulce, de 40 y 70; pañuelos, ana, desde 9 hasta 40; camisetas punto interior, desde 5 hasta 12. Postas, 32, al lado del portal de la Virgen. —2

**PETROLEO.** — MAGDALENA, 28, tienda, á 2 rs. cuartillo, y de cuatro en adelante á 16 cuartos. —8

**ALMONEDA DE TODOS LOS MUE-** bles de casa, armarios, jardineras, sillerías y demás enseres, de diez á cuatro. Calle de Hernán Cortés, núms. 15 y 17, bajo, izquierda. —3

**SE HACE ALMONEDA POR OCHO** días de sillerías guarnecidas de reps, marquesitas, sillones de despacho, sillas con asiento de junclo y sillerías de negal con asientos de junquillo. Calle de Isabel I la Católica, núm. 5, pral. izquierda. —2

**REVOLVERS GARANTIZADOS** y probados en el banco de pruebas a precios fijos de fábrica. Plaza Mayor, núm. 1, rincón. —4

**REGENERACION DE LOS** bordados y casamaneras de oro y plata finas e imitados: por un medio de fácil y económico. Este documento brindamiento está privilegiado en España y constituye un negocio que exige poco capital y produce resultados muy lucrativos. Se cede el uso del privilegio para Madrid, y para cada una de las provincias y Ultramar.

**MADRID.** Sres. Lardonnois y Papon, químicos. Horne de la Mata, núm. 3, cuarto segundo. —2

**VINOS Y LICORES ESTRANJE-** ros superiores. Ruin, Champagne, Oporto, Madera, Burdeos, etc. Licores de la Martinique, de Holanda y Burdeos. Tarrinas de Foigras, lenguas trufadas, jamones y salchichón. Almacen de P. neiro, Arenal, frente á la de las Fuentes. —1

**MUY PROXIMO AL TEATRO** Real se ceden habitaciones amuebladas; no es casa de huéspedes. El portero del número 6 de la calle Vergara, dará razón. —1

**ACEITE MINERAL REFINADO A** 16 cuartos cuartillo; calle de Jardines, número 10, tienda. —4

**NOTICIA MUY INTERESANTE** para la humanidad. —En la provincia de Santander, pueblo de Fuente-Viesgo, se ha descubierto un abundante manantial de aguas termales, el cual, del antiguo establecimiento de baños, hoy propriedad del referido Puente-Viesgo, solo dista sesenta metros.

Siendo de primera necesidad en las aguas termales hacer frente á las menores impresiones del frío, proporcionando á la vez el mayor número de comodidades posibles, este nuevo y rico manantial, en mucho mejores condiciones que el antiguo, por su situación topográfica y fondo muy inmediata, reunirá en breve cuanto pueda apetecer el delicado gusto del bañista, atendidas las facultades del propietario y los buenísimos servicios de que se halla animado.

El pueblo de Puente-Viesgo está de enhorabuena, porque está llamado á ser uno de los mejores de la provincia. —7

**AL ANOCHECER DEL DOMINGO** 16 del actual se ha perdido un maniquí de pieles, conteniendo un pañuelo de poco valor, desde la calle de Sevilla, Callejón de Gilianos, Alcalá, Cedrares, Carrera, Lobo, Visitación, Príncipe y Huertas; al que el entregue en esta última calle, núm. 9, principal, se le darán las señas y un buen halazgo, por ser recuerdo de familia. —1

**PARA NAVIDAD. — GRAN SUR-** tido de vinos y licores del reino y extranjeros, mazapan legítimo de Toledo, esq. isletas dulces de América, aceitunas Sevillanas y otros varios artículos, todo a precios arreglados. Bodega Americana, Bordadores, 9. —1

**EL DIA 17 SE HA PERDIDO UN** rosario de cuentas negras, con dos medallas y cruz de plata. Se dará el halazgo. Huertas, 36, tercero. —1

**ZAPATILLAS SUIZAS** A 19 REALES PAR.

Se ha recibido una gran remesa de este género; lo mas confortable, higiénico y de más abrigo que se conoce para los pies, en el almacén titulado PALACIO DE CRISTAL, calle del Carmen, número 14. —3

**ALMONEDA DE MUEBLES. — MA-** diera baja 11 principal derecha.

**SABAÑONES. — DESAPARECEN** tan pronto como se les da una ó dos unturas de nuestra Agua Reguladora, según está probado en cinco años de uso. Mortalza, núm. 9, doctor García. —1

**EN LA CALLE DE FUENCAR-** ral, núm. 5, cuarto segundo izquierdo, hay un gabinete con su alcoba para caballeros ó señoras, con asistencia ó sin ella. —1

**A PRINCESA. — ESTABLECI-** miento calle del Príncipe, núm. 10. — Liquidación. — Con objeto de variar los artículos que contiene este establecimiento, se hace liquidación de todos los existentes, que consisten en abrigos interiores de punto, de lana y algodón, para señoras y caballeros, chalecos, calcetines, zapatillas, abrigos-zuavas, también de punto de lana, chalinas y cerbatas de alta novedad para señoras, caballeros y niños, pañuelos de batista y otros diferentes géneros á precios desconocidos por su baratura. —Príncipe 10.

Nota. Mantas de viaje, con su correspondiente correa, á 70, 80, 90 y 100 reales una. —1

**PROPIO PARA REGALOS DE NA-**vidad. — En Carabanchel bajo, calle de Pinto, núm. 6, el cosechero D. Antonio del Moral tiene para su venta rico vino añejo moscatel á 6 rs. botella; se advierte que ésta están lacadas. —1

**NO MAS TOS.** JARABE PECTORAL AMERICANO.

Todas las toses, sea cual fuere su causa, ceden con sorprendente prontitud á la eficacia de este precioso pectoral, bien conocido y apreciado ya de infinitas personas.

Hillase en la botica núm. 22 de la calle de la Abada, á 12 rs. botella. —1

**ALMONEDA. — SILLERIAS, CO-** modas, camas, jardineras, lavabo y otros muebles. — Mesón de Paredes, 16, tercero. —1

**SE ADMITEN HUÉSPEDES A 7** reales con chocolate y principio. Galería del Barco, cuarto bajo, núm. 9 primero. —1

**GABINETE. — SE CEDE UNO MUY** bueno con alcoba, hermosas luces y esmerado trato. Precios, 80, según do. —1

**COMIDAS A LA ESPAÑOLA.** — Su buena confección y aseo, atrae una notable concurrencia. Precios desde 10 reales cubierto con rica sopa, cuatro platos, tres postres, vino, etc., hasta 24 rs. Atocha, 59, bajo, junto a San Sebastián. Huéspedes desde 20 rs. —1

**GRAN SURTIDO** EN ABRIGOS DE SEÑORA DESDE 60 REALES EN ADELANTE.

**VILLA Y CORTE DE MADRID.** Carrera de San Gerónimo, núm. 16.

**ALMONEDA DE MUEBLES DE** Almuñécar de una á cuatro de la tarde. Calle de Leganitos, núm. 10, sastrería, darán razón; no se admiten prenderos. —1

**COMBREROS DE COPA SUPERIOR** 64 rs.: primera clase 50, y segunda clase 40. Jacometrezo, 82, casa de Rica. —4

**COMPENDIO DE LA TRAMITA-** ción criminal de los juzgados ordinarios, por un juez de primera instancia cesante.

Un tomo en octavo se vende á 6 rs. en la librería de Escrivano, calle del Príncipe, núm. 23, y lo remite á provincias franco de porte. —1

**PETROLEO SUPERIOR.** — AVE María, 11, á 2 rs. cuartillo y desde 10 en adelante á 16 cuartos uno. —4

**ALMONEDA. — CON GRAN REBA-** ja pero precios fijos se vende un precioso reloj, cama, dos juegos de cortinas seda azul, dos aparadores de comedor, algunos otros objetos y 300 botellas viño de Burdeos. Duque d' Alba, 13. —3

**CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO.** Om todo de cifra compasada para aprender á tocar el piano sin música ni maestro, 26 ó 30 rs. Príncipe, 16, almacén de música. —1